



## INFORME SOBRE EL PROYECTO DE DIGITALIZACIÓN DE NUESTRA COLECCIÓN HISTÓRICA “MEMORIAS DE BALNEARIOS”

---

### OBJETIVO:

Se trata de una colección única en España, que al estar difundida a través de nuestro catálogo bibliográfico, nos está siendo demandada por corporaciones municipales, empresas y otras instituciones.

Esta documentación, dada su singularidad, su valor documental y conservación delicada, así como su alto interés de consulta, está sometida a unas normas de preservación, por lo que **no conviene su fotocopiado** para evitar la manipulación y su consiguiente deterioro.

Por todo lo anteriormente dicho, la Biblioteca de Medicina, como depositaria de esta documentación, valora la conveniencia de **acometer la digitalización de toda la colección**, creando un producto con el cual se conseguiría: *“La preservación de la colección y una gran difusión a través de Internet, facilitando un acceso total”*.

### DESCRIPCIÓN Y CONTENIDO DE LA COLECCIÓN:

Comprende la memoria anual que mandaba el Director del balneario al Organismo correspondiente de la Administración Central. Abarcan, aproximadamente, desde 1819 a 1928 y cubren toda la red de balnearios españoles que existían en España en esas fechas. Son documentos manuscritos e impresos, reunidos en carpetas.

Cada memoria comprende una serie de información muy interesante: relación de pacientes, propiedades de las aguas, estadística de las enfermedades, problemas del balneario en esa fechas, gráficas, fotos, diferentes mediciones, etc.

Los formatos son muy variados: en cuartilla, holandesa, hojas desplegadas, etc. Están encuadradas de diversas maneras: cosido sin

tapas, encolado con tapas duras, hojas sueltas, etc., y las hay de diferentes tamaños, desde pocas páginas hasta ejemplares con más de un centenar.

Están guardadas en cajas por años, y cada caja contiene una media de 15 memorias. En cada caja hay un índice manuscrito en el que se relaciona las memorias que contiene. Están ordenadas por “número currens”, que sirve como signatura topográfica. La signatura sólo figura en la cubierta o portada de cada memoria y algunas están sin paginar.

### TRATAMIENTO ACTUAL:

Las memorias que nos han solicitado a lo largo de estos últimos años se han digitalizado, muy lentamente, debido a la falta de recursos económicos para acometer el proyecto de forma global. Esas memorias digitalizadas, la Biblioteca las pone a disposición de todos en el catálogo de la Universidad, ofreciendo el texto completo en acceso libre.

Ejemplo:

[http://cisne.sim.ucm.es/search\\*spl~S4/X?SEARCH=balneario+manuscrito&searchscope=4&SORT=D](http://cisne.sim.ucm.es/search*spl~S4/X?SEARCH=balneario+manuscrito&searchscope=4&SORT=D)

### VOLUMEN DEL PROYECTO DE DIGITALIZACIÓN:

La media de hojas que tiene cada memoria se estima en unas 25 hojas, teniendo en cuenta que algunas hojas están escritas por las dos caras. Están guardadas en cajas, numeradas por “número currens”, habiendo un total de 153 cajas.

Todas las memorias están catalogadas y figuran en nuestro catálogo bibliográfico Cisne. Hay un total de 3.401 (se recuperan en palabra clave, catálogo completo, con los términos balneario and manuscrito, limitado a la Facultad de Medicina). De este total, 145 están microfilmadas y 246 están digitalizadas y se pueden consultar a texto completo.

A continuación se detalla las memorias que habría que digitalizar:

<b>TOTAL MEMORIAS</b>		<b>3.401</b>
En microficha	145	
Digitalizadas	<u>246</u>	
	391	
<b>TOTAL MEMORIAS A DIGITALIZAR</b>		<b>3.010</b>

Si estimamos una media de 25 imágenes/hojas por memoria, habría que **digitalizar unas 76.250 imágenes**, sin contar que las microfichas también sería conveniente digitalizarlas.

## **PRESUPUESTO: Existen dos Opciones de financiación**

1. A través de empresas dedicadas a la Digitalización. Por las características de este material, las empresas tendrían que venir a valorarlo y dar un presupuesto. (Probablemente muy caro)
2. Otra opción es realizar la digitalización con unos equipos de digitalización propios y con algún becario.

## **FINANCIACIÓN:**

Es imprescindible la necesidad de “Patrocinadores” que nos ayuden a financiar este Proyecto, con vistas a preservar y difundir la historia de nuestro rico patrimonio en termalismo. En el producto final aparecerían mencionadas las instituciones implicadas en el desarrollo de este valioso trabajo.

2 de Junio de 2008